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САЙФИТДИНОВ. Коллеги, занимаем рабочие места,  регистрируемся. 
Коллеги, руководствуясь статьей 63 Регламента Тюменской областной 

Думы, по инициативе 21 депутата сегодня проводится внеочередное заседание 
Тюменской областной Думы.  

Напоминаю, что кворум, необходимый для проведения заседания Думы, 
составляет 25 депутатов.  

В зале присутствуют и зарегистрировались 27 депутатов. В режиме ВКС 
в заседании участвуют 11 депутатов, прошу их также зарегистрироваться. Я 
называю фамилию, имя, отчество, кто находится в режиме ВКС, пожалуйста, 
дайте обратную связь. 

Ваховский Олег Викторович. 
 
ВАХОВСКИЙ. Добрый день! На месте. 
 
САЙФИТДИНОВ. Ващенко Денис Валерьевич есть. Винников Игорь 

Викторович. 
 
ВИННИКОВ. Здесь. 
 
САЙФИТДИНОВ. Хорошо. Игорь Владимирович Нак. 
 
НАК. Я на связи. 
 
САЙФИТДИНОВ. Плотников Дмитрий Вячеславович. 
 
ПЛОТНИКОВ. Добрый день! Присутствую. 
 
САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна Резяпова. 
 
РЕЗЯПОВА. Добрый день, коллеги. 
 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Владимирович Сысоев. 
 
СЫСОЕВ. Добрый день, коллеги. 
 
САЙФИТДИНОВ. Танкеев Вячеслав Михайлович, есть Танкеев. Фролов 

Дмитрий Александрович. 
 
ФРОЛОВ. Добрый день, коллеги. Присутствую. 
 
САЙФИТДИНОВ. Холманский Юрий Сергеевич. 
 
ХОЛМАНСКИЙ. Добрый день! Присутствую. 
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САЙФИТДИНОВ. Цупикова Лариса Дмитриевна. 
 
ЦУПИКОВА. Здравствуйте. Добрый день! 
 
САЙФИТДИНОВ. Таким образом, всего в заседании принимают участие 

36 [38] человек. Заседание правомочно. В соответствии со статьей 44 
Регламента областной Думы объявляю внеочередное заседание Тюменской 
областной Думы открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в заседании принимают участие: Губернатор 
Тюменской области Моор Александр Викторович, заместитель Губернатора 
Тюменской области Белявский Павел Викторович, заместитель Губернатора 
Тюменской области Райдер Алексей Владимирович, заместитель Губернатора 
Тюменской области Киселев Андрей Валерьевич, заместитель Губернатора 
Тюменской области Мамонтова Ольга Вячеславовна, депутат Государственной 
Думы Федерального Собрания РФ Иван Иванович Квитка, и.о. прокурора 
Тюменской области Чернышев Александр Юрьевич, председатель Счетной 
палаты Огородников Дмитрий Олегович, председатель Избирательной 
комиссии Халин Игорь Николаевич, председатель Тюменской городской Думы 
Заболотный Евгений Борисович. А также в зале присутствуют руководители 
федеральных органов государственной власти, руководители органов 
государственной власти Тюменской области, представители органов 
государственной власти ХМАО – Югры и ЯНАО, почетные граждане Тюменской 
области, руководители общественных организаций, члены Общественного 
совета при Тюменской областной Думе, представители аккредитованных СМИ. 

Поскольку сегодня заседание проводится в режиме видео-конференц-
связи, для подсчета голосов нам необходимо определить секретаря заседания.  

Предлагаю избрать секретарем нашего заседания Пушкарева Владимира 
Александровича. Нет возражений, уважаемые коллеги? Нет возражений, тогда 
все согласны. 

Переходим к обсуждению проекта повестки дня. 
Проект повестки дня у всех имеется, там значится два вопроса. Проект 

был рассмотрен и утвержден на Совете областной Думы. 
Если нет замечаний, я не вижу ни рук поднятых, ни желающих замечания 

высказать, поэтому предлагаю утвердить повестку в целом.  
Прошу голосовать. 
 
За    -  26 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Прошу голосовать, режим видеоконференции. 
 
За    -  11 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
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Итоговое голосование 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Таким образом, повестка утверждена. Переходим к рассмотрению 

вопросов. 
Вопрос № 1. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2283-07  

«ОБ УСЛОВИЯХ КОНЦЕССИОННОГО СОГЛАШЕНИЯ О ФИНАНСИРОВАНИИ, 
СОЗДАНИИ И ЭКСПЛУАТАЦИИ МЕЖУНИВЕРСИТЕТСКОГО КАМПУСА 

МИРОВОГО УРОВНЯ В ГОРОДЕ ТЮМЕНИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, данный проект закона разработан 

Правительством Тюменской области.  
Законопроект подготовлен во исполнение поручения Президента РФ, в 

соответствии с которым в РФ должна будет создана сеть современных 
студенческих кампусов. Всего их планируется построить не менее 25 –  
до 2030 года. 

По итогам второго этапа, который прошел в 2022 году, проведенного 
Минобрнауки России конкурса по созданию кампусов мирового уровня, 
тюменский проект межуниверситетского кампуса был отобран для 
федерального софинансирования.  

Доля средств федерального бюджета составит более 52 % от стоимости 
создания объекта, это почти 17 млрд. руб.  

Доля областного бюджета около 13 %, это 4,5 млрд. руб., и 
концессионера – 34 %, более 11 млрд. руб.  

Проектом предусмотрено создание 10 объектов общей площадью  
167 тыс. 300 кв. м, в том числе 4 общежитий для обучающихся и 
педагогического персонала на 4 980 мест, гостиницы на 120 мест, учебно-
лабораторного корпуса, технопарка, конгресс-центра, центра поддержки и 
развития талантливой молодежи, спортивного центра. 

Реализовать проект планируется в течение 22 лет – до 2045 года, в том 
числе фаза строительства продлится в течение 5 лет – до 2028 года. 

Создаваемая инфраструктура позволит решить вопрос обеспечения 
студентов местами в общежитиях, будет способствовать интеллектуальному и 
творческому развитию молодежи, реализации новых проектов, разработке 
отечественных технологий и их практическому внедрению, что благоприятным 
образом скажется на привлечении инвестиций и окажет положительное 
влияние на экономический рост субъекта. 
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Открытые для горожан пространства позволят создавать новые точки 
притяжения не только для проведения досуга и отдыха, но и пропаганды 
здорового образа жизни, занятий физической культурой и спортом. 

Комитетом по экономической политике и природопользованию принято 
решение рекомендовать депутатам областной Думы принять законопроект  
в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

Прошу поддержать решение комитета. 
На заседании Думы присутствует Райдер Алексей Владимирович, 

заместитель Губернатора Тюменской области, который ответит на поступившие 
вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Есть ли вопросы к 

докладчику? Пожалуйста.  
Роман Чуйко, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Спасибо, Инна Вениаминовна, большое за информацию. У меня 

два вопроса очень коротких.  
Первый вопрос: студенты каких университетов будут иметь возможность 

обучаться и находиться, проживать в этом кампусе, т.к. у нас университетов 
достаточно много? 

И второй вопрос: сегодня в Тюмени развивается промышленность, у нас 
развиваются не только предприятия топливно-энергетического комплекса, но и 
другие строятся производства, мы понимаем, что наиболее эффективно 
образование, которое связано тесно с предприятиями региона. Есть ли у вас, 
какие-то поступили, возможно, обращения в Правительство от каких-то крупных 
компаний, которые бы хотели участвовать в работе уже на стадии, например, 
строительства своей инфраструктуры, какой-то специфической лаборатории 
или еще чего-то, исходящие от предприятий Тюменской области? Спасибо. 

 
ЛОСЕВА. Вопрос к кому? 
 
САЙФИТДИНОВ. Включите Райдера. 
 
РАЙДЕР. Спасибо большое, Роман Сергеевич, за вопрос. Что касается 

участия партнеров, даже сегодня еще, на этапе проработки концепции кампуса 
и деятельности 7 тематических рабочих групп по всем ключевым направлениям 
его деятельности в будущем, это и наука, технологии, образование, 
предпринимательство, городская среда, молодежная политика, уже 
представители индустрий нашего региона активно с нами работают. 

Мы складываем, прописываем, на уровне концепции отрабатываем 
сегодня проекты, которые в последующем будут реализовываться на 
территории кампуса как в учебно-лабораторном корпусе, так и на территории 
технопарка.  

На сегодняшний день это действительно не только рациональное 
природопользование или нефтегазовая сфера, хотя действительно набраны 
обороты уже нефтегазового кластера в целом при реализации нашей 
инвестиционной, инновационной политики региона. Сегодня у нас среди 
партнеров фармацевтический кластер, нефтехимия, ну и, что немаловажно, 
кроме того, уже резиденты технопарка, которые занимаются в сфере IT. Это тот 
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круг партнеров, которые на данном этапе уже готовы развивать и двигать с 
нами дальше реализацию концепции в целом. 

Что касается участия вузов, у нас 5 вузов, по условиям конкурсного 
отбора федерального Правительства вообще могли принимать участие 
регионы при условии не менее 4 участников от системы высшего образования, 
мы идем всеми пятью, и на сегодняшний день как в деятельности тех же 
рабочих групп, о которых я уже сказал, так и на уровне регионального 
проектного офиса все 5 вузов задействованы, активно работают и 
обеспечивают проработку деталей. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Иван Григорьевич. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос к разработчикам законопроекта. Читаем закон, в 

законе есть цифры, сколько стоит кампус, сколько мы вложим из федерального 
бюджета, сколько мы заплатим концессионеру, и почему-то в законе нет 
цифры, сколько они вложат денег, почему ее там нет? 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, в пояснительной записке есть средства, 

которые будут привлечены, там более 11 млрд. руб., я тоже об этом сказала. 
 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, вопрос – ответ. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Инна Вениаминовна, то, о чем Вы говорите, это написано на 

листе А4. Мы говорим о законе, в законе этой цифры нет, почему этой цифры 
нет в законе? 
 

РАЙДЕР. Уважаемый Иван Григорьевич, в соответствии с требованиями 
115-го Федерального закона, вынося и сегодня рассматривая в том числе наш 
законопроект об условиях концессионного соглашения, публичный партнер, в 
данном случае Тюменская область, должна декларировать и вынести на 
обсуждение и принятие именно обязательства публичной стороны. 

В целом итоговая стоимость создания объекта кампуса также проектом 
закона предусматривается.  

Обязательное условие и требование федерального закона о 
концессионных соглашениях – это объем капитального гаранта. Остальная 
разница – собственные средства компании-концессионера, которая либо из 
имеющихся, либо путем привлечения дополнительных средств концессионер 
несет в качестве собственных обязательств. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, еще вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Концессионер затрачивает 11 млрд. руб., мы ему 

компенсируем 8 млрд. руб., а на чем он зарабатывает? Вот такой простой 
вопрос. 

 
РАЙДЕР. В соответствии с финансово-экономической моделью, которая 

и на этапе подачи заявки на участие в конкурсе, и уже по результатам 
принятого решения софинансирования со стороны федерального бюджета, 
основными источниками доходности инвестиционного проекта, и в том числе 
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привлекаемого концессионера, является выручка от предоставления в 
пользование нежилых помещений, доходы от сдачи в аренду коммерческих 
площадей и та сумма возмещения, которую также мы предлагаем 
предварительно закрепить в проекте областного закона, это расчетный 
уровень.  

Необходимость выплаты данного возмещения может возникнуть лишь в 
случае, когда на этапе эксплуатации объекта частный концессионер не сможет 
обеспечить генерирование всего объема доходов, предусмотренного 
финансово-экономической моделью. Именно поэтому мы применяем термин 
«расчетный объем». 

И устанавливая для себя планку выплаты такого возмещения 
компенсации, мы точно понимаем, что выше этих сумм выплате не подлежит, 
но все будет определяться путем предъявления недополученных доходов в 
ходе эксплуатации до 2039 года. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы задать вопрос по поводу того, кто будет 

концессионером и откуда будут сняты средства из бюджета, хотя мы уже как бы 
на 3 года утвердили, и вот эти 4 млрд. руб., где мы их будем брать, откуда 
снимать, чтобы добавить вот на это концессионное соглашение? 

 
РАЙДЕР. В плановом порядке, формируя бюджеты последующих лет в 

соответствии в том числе с информацией, представленной как в финансово-
экономическом обосновании к проекту, так и в пояснительной записке, эти 
средства планировать, закладывать в областной бюджет. Тем более 
наибольшая нагрузка на именно выплаты со стороны областного бюджета 
согласно модели предусмотрена на 2027 год, поэтому нет никаких сомнений, 
что в плановом порядке эти средства будут предусматриваться с учетом 
доходной базы и части нашего бюджета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Из присутствующих больше в зале желающих 

задать вопрос нет, но у нас есть... Нак Игорь Владимирович, Ваш вопрос. 
 
НАК. Спасибо большое, Фуат Ганеевич, за предоставленное слово.  

Я предлагаю всем коллегам, которые хотя бы частично сомневаются, наверно, 
такие сомнения могут быть при принятии такого важного и очень нужного для 
нашего региона и для всей страны закона, поучаствовать потом в 
формировании уже договорной базы. Это тоже немаловажный вопрос, там 
придется работать уже не словами, а временем, трудом, т.е. это действительно 
будет сложная процедура, потому что я несколько раз участвовал в создании 
концессионных соглашений. 

Основной труд – это не принятие политического решения, основной труд 
– это создание механизма договоров. Поэтому тем оппонентам, которые 
задавали вопросы, они абсолютно правы, их надо попросить, чтобы они 
погрузились там на тот период, когда будет создаваться именно договорная 
база, в этот рабочий процесс и своим знанием, своим каким-то, может быть, 
предвидением, помогли нам создать более устойчивую именно договорную 
базу. Большое спасибо. 
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А сегодня, мне кажется, что крайне важно принять этот закон и не 
ставить под сомнение его целесообразность и какие-то экономические 
интересы будущих концессионеров. Я думаю, что сегодня это принципиально 
важно для нашего субъекта. Еще раз большое спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Игорь Владимирович. Желающие выступить? 

Омаров, пожалуйста. 
 
ОМАРОВ. Уважаемые коллеги, сегодня очень важный день. Пожалуй, 

сегодняшнее решение, которое мы с вами принимаем, будет способствовать 
поднять на новый уровень Тюмень, Тюменскую область. 

В последние 2 года очень много людей обсуждают эту тему, есть много 
тех, кто поддерживает, но есть те, которые говорят о нецелесообразности этого 
проекта, ненужности, неуместности и т.д.  

Когда мы с вами открыли индустриальный институт, в 63-м году 
население Тюмени было 180 тыс. человек, это обеспечило мощный приток 
сюда умных, сильных людей, те, которые хотели учиться, развиваться, делать 
науку. На сегодня население увеличилось больше чем в 4 раза, почти в 5 раз с 
тех пор.  

Такой объект, такая инициатива будут способствовать приезду в Тюмень 
новых людей, которые хотят развиваться, жить в новых условиях. Качество 
жизни в Тюмени существенно поменяется. И в ближайшие 50 лет население 
может удвоиться, причем качественными людьми.  

Это сегодня еще один ответ на вызовы, которые нам ставят наши 
западные коллеги. В условиях СВО очень символично, когда экономика региона 
берет на себя ответственность не останавливаться в своем развитии, потому 
что самая большая нагрузка ляжет на тюменский бюджет. 

Поддерживать проект однозначно следует, и не только поддерживать, а 
помогать всецело, чтобы как можно быстрее этот проект был реализован. Это 
жизненно важный и символичный проект для Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Ульянов. 
 
УЛЬЯНОВ. Коллеги, бесспорно, то, что мы обсуждаем, тот проект в виде 

проекта закона носит фундаментальный характер, глубоко перспективное 
значение имеет для развития области в дальнейшем, это не только развитие 
экономики, это, бесспорно, и науки, это, бесспорно, и подготовка кадров, 
причем кадров весьма и весьма квалифицированных. 

Я думаю, что здесь ни у кого не возникает сомнений о необходимости 
данного проекта. Возникают вопросы, связанные с финансированием, 
связанные с местным расположением, как это на комитете прозвучало.  
Я полагаю, что это второстепенные вопросы. Это все решаемо в процессе 
реализации данного проекта. 

Что здесь главное? Ведь здесь значимый участник – это федеральное 
наше Правительство, их значительнейшая доля финансирования. И, на мой 
взгляд, нам необходимо как законодательному органу, как исполнительной 
власти показать единый подход, единую поддержку данному проекту, поскольку 
в данном случае мы с вами уже столкнулись с конкуренцией по кампусам в РФ. 
Не все выдержали подготовку данного проекта и обоснование данного проекта, 
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поэтому я полагаю, что мы здесь отбросим какие-то такие частные вопросы, 
которые решаемы в дальнейшем, и проголосуем за данный проект 
единогласно. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы сказать следующее, что кампус, может быть, 

это хорошо, но я считаю, что это не первоочередная задача.  
Сегодня у нас в Тюмени стоит задача о том, что скоро не будет, 

возможно, и питьевой воды. Сегодня уже отменено судоходство по р. Тура, что 
будет дальше, мы не знаем. Но этим вопросом мы не занимаемся, ссылаясь на 
то, что Тура течет не только по Тюменской области.  

А я думаю, что вот здесь нужно вложение, чтобы углублять русло, чтобы 
ставить специальные аппараты, установки, как было в советское время, 
которые убирали ил со дна, песок намывали, который использовался, и в то же 
время углубляли русло рек и наши реки были судоходными.  

Сегодня вы, наверно, сюжет видели по телевизору и четко поняли, что 
сегодня наши даже маленькие суда не могут перемещаться по р. Тура. А то, что 
микрорайон Европейский, на который мы там говорим, вот у нас вот квартиры в 
этом Европейском районе и смотреть есть на что, ну на набережную только, и 
то река мелеет.  

Поэтому я считаю, что более важной задачей, и, может быть, 
концессионное соглашение нужно, чтобы привести в порядок нашу главную 
реку в г. Тюмени. Если этого не будет, то впереди непонятно, что будет. Будет 
кампус, но не будет воды.  

Поэтому вот мое личное мнение, я лично не поддерживаю этот проект, 
считаю, что он преждевременен, учитывая, что сегодня у нас непростая 
ситуация в стране, и военная операция, и средства нужны нашим 
мобилизованным, их семьям, и очень много надо решать вопросов, чтобы наши 
товарищи, которые находятся на том краю, ощущали себя востребованными, 
нужными нашему государству, поэтому я лично проголосую против кампуса. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Наталья Александровна. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы сегодня рассматриваем закон, 

который и амбициозен, и очень перспективен. И хотела бы сказать, что это не 
импульсивный проект на самом деле, потому что вынашивание кампуса, если 
сказать вот так по срокам, то это уже больше 10 лет. И это каждый раз подход, 
изучение, смысловой, абсолютно содержательный подход к тому, как будет 
развиваться регион.  

Ведь борьба за кадры, борьба за ум – это сегодня самая главная 
конкуренция, которая вообще существует в мире. И в этом смысле создание 
современных, абсолютно высокотехнологичных, пространственных, средовых, 
коммуникационных возможностей для региона, для вузовского сообщества, для 
всех нас, потому что мы все будем в это погружены и будем чувствовать эту 
большую вот прямо просто рефлексию, которая будет транслироваться на весь 
регион и даже, может быть, больше. 

И в этом смысле, я считаю, что нужно поблагодарить Правительство, 
Губернатора нашего за то, что эта работа была проделана, за то, что вообще 
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заявились на федеральный уровень с этим проектом, и то, что получили там 
экспертную оценку и поддержку этого проекта, и за то, что вузовское 
сообщество широко вовлечено в это.  

И принципиально если сегодня говорить, то мы уйдем от конкуренции 
между вузами, придем к сотрудничеству за хорошее, качественное 
образование, которое как раз будет еще одним драйвером, мощным драйвером 
развития нашего региона. 

И, конечно, когда мы дискутируем, и сегодня мы тоже дискутировали этот 
вопрос на предмет участков, коллеги, ну мы же понимаем, что это должно быть 
в центре, и мы понимаем, что в центре очень сложно вообще найти участок. И 
то, что было подобрано, абсолютно расширяет границы сегодня нашего города 
с точки зрения современного лица, в том числе и той части, где планируется его 
строить.  

Поэтому всех призываю к тому, чтобы поддержать проект и посмотреть в 
будущее трезвыми, рациональными, нормальными глазами, не с критикой, а 
только с поддержкой, для того чтобы это было реализовано в интересах нашего 
будущего. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Виктор Александрович Рейн. 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, после Натальи Александровны не хотелось 

выступать, но все-таки желание такое есть.  
Вот мне очень понравилась тональность нашего комитета по 

экономической политике, задавали очень много вопросов, мы практически в 
течение часа обсуждали этот очень судьбоносный и важный проект закона и 
задавали очень много профессиональных вопросов, и получали убедительные 
ответы.  

Самое важное было, что ни в одном вопросе не звучало вообще-то, даже 
не было тени сомнения о необходимости поддержки этого проекта, поддержки 
проекта закона. Это очень важно. 

Мы говорим сегодня о конкурентоспособности нашего субъекта. У нас 
очень высокая рейтинговая планка, для того чтобы ее удержать, здесь акцент 
сделан на самое главное – на кадровое сопровождение, об этом говорили. И 
пройденная процедура, и подтверждение того, что прошли все, будем говорить, 
сегодня многоуровневые обсуждения и контроль, экспертизы, это говорит о том, 
что профессионально был подготовлен проект, проработки глубокие были. 

И уже сегодня рабочие группы, уже созданные рабочие группы, они 
ставят конкретные вопросы синхронизации образовательных программ, 
научных направлений о том, как выбрать передовую именно модель 
управления в будущем вот этого кампуса.  

Есть вопросы, есть риски, но мы понимаем о том, что сегодня это 
судьбоносное решение и не воспользоваться им никоим образом нельзя, 
поэтому, безусловно, вне всякого сомнения, я думаю, коллеги все поддержат.  
А у нас впереди тоже, мы можем быть причастны после сегодняшнего дня и в 
дальнейшем в рабочих группах в этом созидательном процессе. Я предлагаю, 
конечно, перейти к процедуре голосования. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Виктор Александрович. Артюхов, пожалуйста. 
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АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, как человек, проработавший 15 лет в 
университете, я хочу вам сказать, что удивляюсь, что некоторые коллеги не 
понимают важности этого проекта, там какие-то аргументы находят, я понимаю, 
но однозначно это очень нужный для региона проект. 

Я не буду тут входить в детали, скажу только одно, что на заседании 
фракции «Единая Россия» было единогласное голосование по данному 
вопросу, поэтому фракция «Единая Россия» полностью поддерживает всем 
своим составом данный законопроект. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Инна Вениаминовна. 
 
ЛОСЕВА. Спасибо. Уважаемые коллеги, я считаю, что это проект, 

направленный на будущее Тюменской области, и за право получить такую 
заявку, разрешение от наших органов Федерации боролось 66 субъектов, и 
только 17 субъектов получили право возведения современных кампусов на 
своей территории. И один из самых больших кампусов именно будет в 
Тюменской области. 

Мы совсем недавно комитетом проводили выездное заседание, которое 
касалось водопотребления и водоотведения Тюменской области, и 
присутствовали все фракции. Мы слушали доклад Правительства о том, как это 
будет развиваться, каким образом сегодня очистные. Мы видим, что Тюменская 
область не останется без чистой воды, и мы видим качество воды, которое 
улучшается с каждым годом. Но для того чтобы реализовывать многие 
современные проекты, нужны кадры, об этом сказали все выступающие.  

Именно сегодня борьба за кадры идет не только в рамках одного 
субъекта, а идет между государствами. И вы знаете, сколько много на 
сегодняшний день потрачено средств, для того чтобы вырастить кадры в 
средней школе, лицее, но статистика говорит о том, что менее 50 % наших 
ребят, которые получили замечательное образование, остаются здесь, в 
регионе. И задача удержать их, и задача дать им возможность работать на 
свою территорию, работать на свою страну. И именно этот проект, проект 
будущего, он и направлен на то, чтобы закрепить здесь ребят, дать им 
возможность и как можно [большее. – Прим. ред.] количество наших молодых 
людей получило достойное, хорошее образование. 

Что касается СВО, мы сегодня видим достоинства нашей науки и в то же 
время мы видим ее недостатки, и мы понимаем сегодня, что надо развивать 
собственную науку, а не пользоваться импортом, как мы делали это ранее. И 
вот именно этот современный проект будет и направлен на то, чтобы развивать 
нашу молодежь. 

Поэтому, уважаемые коллеги, я призываю всех проголосовать за этот 
проект, тем более, что 52 % – средства Федерации, большое количество 
средств, которые нам дает инвестор, а средства региона здесь планомерно 
рассчитаны на несколько лет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Больше желающих 

выступить нет, переходим к голосованию, к принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об условиях концессионного соглашения о финансировании, создании и 
эксплуатации межуниверситетского кампуса мирового уровня в городе Тюмени» 
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и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 24 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Теперь голосует режим ВКС. 
 
За    - 10 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Итоговое голосование 
 
За    - 34 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 24 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Теперь голосует режим ВКС. 
 
За    - 10 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Итоговое голосование 
 
За    - 34 
Против    -  2 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Таким образом, решение принято. Спасибо. Может, мы даже 
поаплодируем этому решению (аплодисменты). 

Вопрос № 2. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2281-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ОТДЕЛЬНЫМ 

КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН В СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
АНОХИН. Уважаемые коллеги, законопроект внесен Правительством 

Тюменской области в соответствии с распоряжением Президента РФ от 6 июня 
2023 года № 174-рп «О дополнительных мерах социальной поддержки 
военнослужащих, лиц, заключивших контракт о пребывании в добровольческом 
формировании, содействующем выполнению задач, возложенных на 
Вооруженные Силы Российской Федерации, лиц, проходящих службу в войсках 
национальной гвардии Российской Федерации, и членов их семей». 

В частности, в Законе Тюменской области «О предоставлении земельных 
участков отдельным категориям граждан в собственность бесплатно» 
предлагается установить случаи предоставления земельных участков, 
находящихся в государственной и муниципальной собственности, в 
собственность бесплатно лицам, указанным в распоряжении Президента РФ, а 
именно военнослужащим, лицам, заключившим контракт о пребывании в 
добровольческом формировании, содействующем выполнению задач, 
возложенных на Вооруженные Силы РФ, и лицам, проходящим (проходившим) 
службу в войсках национальной гвардии РФ и имеющим специальные звания 
полиции, удостоенным звания Героя РФ или награжденным орденами РФ за 
заслуги, проявленные в ходе участия в СВО, и являющимся ветеранами боевых 
действий, а также членам семей указанных военнослужащих и лиц, погибших, 
умерших вследствие увечья, ранения, травмы, контузии или заболевания, 
полученных ими в ходе участия в СВО. 

Законопроектом также предусматривается порядок постановки таких 
граждан на учет в качестве лиц, имеющих право на предоставление земельного 
участка в собственность бесплатно, снятие граждан с данного учета, а также 
основания для отказа в данном предоставлении. 

На вопросы может ответить заместитель Губернатора, директор 
Департамента имущественных отношений Тюменской области Андрей 
Валерьевич Киселев. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Николаевич. Вопрос задает Роман 

Сергеевич Чуйко, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое за информацию, очень важный законопроект. 

Хотелось бы уточнить, у нас в рамках аналогичного законопроекта по 
многодетным семьям действует норма – возможность получить денежный 
эквивалент стоимости, в данном случае будет это предусмотрено или нет? 
Спасибо. 
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КИСЕЛЕВ. Я прошу обратиться к распоряжению Президента РФ, только 
трем субъектам РФ: Москва, Санкт-Петербург и Севастополь – рекомендовано 
предусмотреть иную меру взамен земельного участка. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов больше нет. Выступить желание у 

Вершинина Ивана Сергеевича, пожалуйста. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР традиционно 

поддерживает все законопроекты, направленные на поддержку участников СВО 
и членов их семей. Мы также постоянно инициируем законодательные 
инициативы, направленные на расширение мер поддержки наших бойцов и 
членов их семей, на расширение категорий граждан, которые могут получать 
бесплатную правовую поддержку, дополнительные меры соцподдержки для 
наших земляков, которые сейчас находятся на передовой. 

Недавно на базе приемной регионального отделения ЛДПР в Тюмени на 
ул. Советская, 61 был открыт центр правовой поддержки участников СВО, где 
все семьи участников смогут получить квалифицированную правовую помощь, 
необходимую информацию по всем мерам социальной поддержки.  

Мы также постоянно помогаем общественной организации «швейбату» 
«Катюша», которые шьют столь необходимые вещи для наших бойцов. 
Буквально на прошлой неделе отправили вместе с общественниками 
очередную партию нательного белья для наших бойцов 40-го инженерно-
саперного полка. 

Фракция ЛДПР призывает, безусловно, поддержать предложенный 
законопроект и продолжить системную работу по защите прав участников СВО 
и членов их семей. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна Шевчик. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы с вами весь последний период 

наблюдаем оперативную работу нашего Правительства, которое вносит 
законодательные инициативы к нам, сюда, в областную Думу, для поддержки 
семей участников СВО, и это уже большой абсолютно пакет. И сегодня как раз 
мы рассматриваем проект закона, который включает новую меру, и мы 
понимаем, что это тоже потребность. И в этом смысле, я думаю, что это 
адекватное абсолютно предложение, которое мы должны поддержать.  

Это адресный проект, он определяет категорию, которая будет получать 
эту меру поддержки, он демонстрирует заявительный характер, и, конечно, мы 
будем иметь новую правоприменительную практику на территории нашего 
региона, в том числе поддержки семей участников СВО. 

И, таким образом, считаю, что закон замечательный совершенно, и мы 
понимаем, что земля – это одна из ценностей такая, тоже может быть хорошей 
материальной основой для дальнейшей качественной жизни, более 
качественной жизни участников СВО. Поддерживаю полностью. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Владимир Юрьевич 

Пискайкин, пожалуйста. 
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ПИСКАЙКИН. Добрый день, уважаемые коллеги! Полагаю, что принятие 
такого законопроекта мотивированно, обоснованно, поскольку эти люди стоят 
на страже нашей мирной жизни и возможности региону экономически 
развиваться. 

Считаю, что поддержать законопроект, наши граждане, которые 
делегировали нас в областной парламент, согласятся со справедливостью 
принятого решения. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Андрей Викторович, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, мы рассмотрели данный законопроект 

также на фракции «Единая Россия» и также его единогласно поддержали, 
учитывая его значимость.  

Хочу также добавить, что в общественной приемной партии «Единая 
Россия» ведется постоянная работа по поддержке участников СВО и их семей. 
И в свое время было обращение на нашей встрече с Ольгой Владимировной 
Швецовой вдов погибших об еще одной мере поддержки.  

Я благодарен администрации г. Тюмени, в июле вышло постановление 
№ 96 о том, что для членов семей погибших участников СВО у нас парковка 
тоже будет бесплатная, поэтому много мер в регионе дополнительных к 
федеральным мерам поддержки есть, и вот еще буквально свежий пример я 
только что назвал, по обращению нашей партийной региональной организации. 

Конечно, будем дальше эту работу продолжать, помогать. Впереди  
1 сентября, мы сегодня на фракции также обсудили вопрос поддержки детей 
членов семей участников СВО, многие другие меры. Я думаю, что и другие 
фракции будут делать то же самое. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Роман Сергеевич Чуйко, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Да, спасибо большое за информацию. Поддерживаю коллег 

полностью, действительно очень важная норма. У нас есть даже обращения, 
т.е. по этой ситуации с аналогичными потребностями данных семей. 

Хотелось бы только отметить тот факт, что все-таки целью этого 
законопроекта является улучшение жилищных условий людей, т.к. участки 
выдаются в разрешении ИЖС, т.е. индивидуальное жилищное строительство, и 
сложно строиться в чистом поле без инфраструктуры, куда вообще невозможно 
добраться.  

Поэтому хотелось бы, чтобы этот вопрос был предусмотрен в рамках 
порядка выдачи участков Правительством Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. В зале желающих выступить нет. Есть ли 

желающие выступить из числа депутатов, работающих в режиме ВКС? Нет. 
Тогда переходим к голосованию. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О предоставлении 
земельных участков отдельным категориям граждан в собственность 
бесплатно» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 
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За    - 27 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Режим ВКС? 
 
За    - 10 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Итоговое голосование 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 27 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Как голосует режим ВКС? 
 
За    - 10 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Итоговое голосование 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые депутаты, напоминаю, что у нас было два вопроса, мы оба 

вопроса рассмотрели, законы приняты.  
Напоминаю, что очередное заседание Думы состоится 21 сентября. 

Прошу депутатов планировать свою деятельность с учетом этой даты. 
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Благодарю всех за работу и объявляю внеочередное заседание 
Тюменской областной Думы 7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 


